

“El oppidum ibérico de Fuente de la Mota (Barchín del Hoyo, Cuenca)”

Antonio Madrigal Belinchon

Arqueólogo, Ayuntamiento de Barchín del Hoyo

- Jueves, 17 de octubre de 2024
- Hora 17:30
- Lugar: Sala SEGÓBRIGA (C/ Obispo Valero, 12)

El yacimiento de Fuente de la Mota es uno de los mejores ejemplos de asentamiento ibero fortificado de la provincia de Cuenca, debido a que es uno de los pocos enclaves arqueológicos de Castilla-La Mancha en los que la investigación arqueológica de campo ha sido más continuada en el tiempo. Primero el Estado y luego la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha financiaron anualmente, entre 1975 y 2008, las excavaciones arqueológicas del lugar, si bien las publicaciones de las mismas son bastante escasas. Desde 2008 la investigación arqueológica del yacimiento se ha realizado gracias a la concesión de programas de formación y empleo por parte de la Consejería de Economía, Empresas y Empleo al Ayuntamiento de Barchín del Hoyo y a la Diputación Provincial de Cuenca.

Fuente de la Mota es uno de los muchos *oppida* identificados en la provincia de Cuenca, que controla visualmente un amplio territorio, dividido y articulado por el río Júcar y recorrido por importantes vías pecuarias. Desde lo alto de las torres de la ciudadela ibera se divisan Chinchilla de Montearagón y Peñas de San Pedro, ya en la provincia de Albacete, a unos 80 km de distancia.

El conocimiento de la metodología arqueológica desarrollada en las antiguas excavaciones permitirá, en un futuro muy cercano, situar espacialmente, pero no estratigráficamente, los objetos recuperados ya depositados en el Museo de Cuenca, de los que se puede ver una importante selección en las salas de su exposición permanente (recipientes cerámicos, piezas metálicas, de hueso y pasta vítrea...). La información oral de algunos trabajadores contratados en las excavaciones ha sido decisiva para conocer el lugar de hallazgo de piezas tan importantes como la aguja de hueso y la *defixio* romana.

La reciente investigación no invasiva del asentamiento ha permitido conocer su urbanismo, mientras que la limpieza de algunos perfiles de las antiguas excavaciones ha permitido identificar tres fases de ocupación, cuya cronología está pendiente de ser determinada, a excepción del final de la ocupación del lugar, que hay que situar como muy tarde en la segunda década del siglo I d.C.

El estudio del yacimiento se complementa con el análisis de la ocupación del territorio, sabiendo que el vecino ibero más importante y próximo se ubica en el Cerro de la Motilleja en Gabaldón, si bien no hay que olvidar los localizados en Olmedilla de Alarcón, Buenache de Alarcón y Valera de Abajo, que junto a otros muchos conforman una compleja red de asentamientos que controlan recursos y vías de comunicación.

La principal actividad cuyo objetivo es la difusión del yacimiento y de la Cultura Ibera es la denominada Feria Ibera de Barchín del Hoyo, que en este año ha celebrado su XII edición. Se trata de un evento anual de carácter cultural y turístico organizado por el Ayuntamiento de Barchín del Hoyo y la Asociación Cultural Amigos Iberos Fuente de la Mota, que este año ha contado con la colaboración del Museo de Cuenca. En la Feria se programan talleres familiares, demostraciones de oficios iberos (cerámica, metalurgia, escritura, cestería, etc.), conciertos, conferencias y una recreación histórica, que forma parte de la Asociación Española de Fiestas y Recreaciones Históricas.